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Об авторе:
 Надежда Довгаль тему местного самоуправления, что называется пропускает че-
рез себя: она знакома со всеми сельскими старостами, возглавляет участковую 
избирательную комиссию в родном Козьмяше, ведёт большую общественную ра-
боту, пишет о земляках и их взглядах на политику. 
Недавно семья Довгаль окончательно переехала в город, но связь с родным 
Козьмяшом держит прочно. У односельчан Надежда пользуется уважением: и 
как руководитель фольклорного коллектива, в котором занимаются сельские ре-
бятишки, и как журналист, который пишет на важные для них темы, и как автор 
множества проектов, которые меняют способны изменить жизнь в их родном 
селе. Так, благодаря инициативе Надежды Довгаль в Козьмяше появился памят-
ник воинам-участникам ВОВ, изменился облик клуба, проводятся праздники и 
фестивали.
За годы участия в проекте она стала настоящим экспертом по инициативному 
бюджетированию. Своими знаниями и опытом она активно делится.
Её публикации на жизненно важные темы имеют большой общественный резо-
нанс, об этом свидетельствуют звонки и письма в редакцию, множество коммен-
тариев в социальных сетях и предложения войти в состав инициативных групп и 
общественных организаций.

Названия и краткие аннотации работ:
1. «Заботы и радости Елены Захаровой» (20 апреля 2023 г №15) 
Сегодня Елена Захарова – начальник теротдела, ранее была главой сельского по-
селения, в прошлом-педагог. И всегда - человек, который душой болеет за своё 
Ананьино. 
2. «Не прошло и суток!» (13 апреля 2023 г. №14) 
Автор проанализировал возможности портала «Управляем вместе» на конкрет-
ных примерах: отреагировали - убрали торчащую арматуру или поправили доро-
гу. 
3. «Воплощая мечты» (7 сентября 2023 г. №35) 
Как жители могут сами менять жизнь на селе к лучшему. Обзор проектов, участву-
ющих в программе по инициативному бюджетированию.
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Уважаемые депУтаты, работники 
и ветераны органов местного самоУправления!

Примите искренние поздравления с профессиональным праздником!
В Чернушинском округе благодаря эффективному сотрудничеству всех 

органов местного самоуправления успешно реализуются многие государ-
ственные программы, направленные на социально-экономическое разви-
тие муниципалитета. Повышается инвестиционный потенциал терри-
тории, благоустраиваются населенные пункты, строятся объекты соци-
альной инфраструктуры. Наш муниципалитет сегодня в краевом рейтин-
ге территорий занимает лидирующие позиции по многим показателям.

Однако было бы неверно считать День местного самоуправления ис-
ключительно праздником депутатов и работников исполнительных ор-
ганов. Суть местного самоуправления заключается в том, что все граж-
дане могут участвовать в решении социально-экономических вопро-
сов своих территорий, проявлять общественные инициативы, отста-
ивать свои интересы. Радует, что население все активнее проявляет 
свою гражданскую позицию.

Желаем всем крепкого здоровья, неисчерпаемой энергии и профессио-
нальных успехов, добросовестного служения народу и весомых достиже-
ний в деле сохранения стабильности и процветания нашего любимого 
Чернушинского округа!

Елена омЕлина, и.о. главы Чернушинского городского округа
андрей ГалиХаноВ, председатель Думы Чернушинского Го

на территории Чернушин-
ского городского округа имеется 
три мечети: в городе, в сульма-
ше и аминькае.

В Сульмашинской мечети ак-
тивно с населением работает 
имам-хатиб Захит хазрат Якупов. 
Он тесно связан с общественной 
организацией татар нашего окру-
га, привлекает молодёжь для уча-
стия в своих делах, бывает в Суль-
машинской школе. Здесь на класс-
ных часах говорит с ребятами о 
доброте и милосердии, о духовном 
выборе человека. Завершая бесе-
ду, приглашает детей в мечеть на 
уроки знакомства с основами ис-
лама.

Мечеть в деревне аминькай от-
крыта в прошлом году. её руково-
дитель, имам-хатиб джамиль хаз-
рат Гарифуллин, также очень тесно 
связан с аминькайцами: разъяс-
няет им законы ислама, призыва-
ет к соблюдению религиозных об-
рядов, рассказывает о мусульман-
ских традициях, сегодня - о свя-
щенном месяце рамадан. 

нельзя не отметить роль в по-
явлении мечетей роберта рашито-
вича Тимганова, начальника Суль-
машинского территориального 
управления, он – инициатор строи-
тельства и щедрый спонсор наших 
мечетей. ему - только слова бла-
годарности от односельчан и об-
щественного центра татар. Также 
огромное спасибо Захиту хазряту 
и джамилю хазряту за их важные 
дела для мусульман.

В рамадан мусульмане держат 
Уразу (пост) в течение целого ме-
сяца. Смыслом великого поста яв-
ляется не только воздержание от 
приёма пищи, не в этом главное. 

Суть в том, чтобы творить до-
бро, не злословить, не сплетничать, 
не допускать даже мыслей, кото-
рые могут быть обидными для че-
ловека. Сердце и душа должны 
быть наполнены любовью к окру-
жающему миру.  Поэтому мусуль-
мане стараются вести благочести-
вый образ жизни, не ссориться, 
поддерживать друг друга, помогать 
нуждающимся, особенно  малоо-
беспеченным и многодетным се-
мьям, больным. И было бы заме-
чательно, если бы за месяц поста 

всё это вошло в привычку, стало 
новым образом жизни. Только до-
брое отношение к людям поможет 
нам решить серьёзные сегодняш-
ние проблемы.

В конце месяца рамадан каж-
дый мусульманин должен выпла-
тить фитер-садака (в денежном 
выражении) на каждого члена се-
мьи, это одно из условий испол-
нения поста в месяц рамадан. Фи-
тер-садака призвана помочь бед-
ным разделить радость и счастье 
праздника. на эти деньги покупа-
ют продуктовые наборы и раздают 
нуждающимся с пожеланиями бла-
гополучия в семье, радости, здоро-
вья, счастья.

Также проводится ифтар (раз-
говение), иначе – вечерний при-
ём пищи. 

Ифтары проводятся в медресе 
«нур» при участии Союза мусуль-
манских женщин под руковод-
ством Мунзия абыстай Сахипкара-
мовой. Мунзия Мухетгатовна яв-
ляется преподавателем основ ис-
лама при региональном духовном 
Управлении мусульман Пермского 
края. Она же возглавляет Союз му-
сульманок Чернушинского город-
ского округа, который объединяет 
более 200 женщин, 15 человек из 
них входят в состав совета. Союзу 
мусульманок в этом году исполня-
ется 10 лет.

Союз мусульманок – это фи-
лиал общественной организации 
«Союз мусульманок россии». Ор-
ганизация мусульманских женщин 
является добровольным самоу-
правляемым общественным объе-
динением, созданным по инициа-

тиве мусульманок. Женщины объе-
диняются на основе общности ин-
тересов ради реализации своих 
благородных целей.

Медресе «нур» создано при го-
родской мечети в 2016 году. Здесь 
детей и взрослых обучают осно-
вам ислама. Занятия в том числе 
проводят преподаватели Пермско-
го мусульманского колледжа. В ме-
дресе изучают арабский язык, чи-
тают священный коран, организу-
ют онлайн-уроки основ ислама и 
арабской грамматики, на которых 
обучается много студентов из дру-
гих областей и районов. для детей 
организованы воскресные уроки, 
на которых ребята не только по-
стигают азы корана и язык, но и 
занимаются творчеством. Также 
для детей на территории Сульма-
ша ежегодно проходят детские са-
бантуи.

Медресе и мечети занимают-
ся благотворительностью. Мусуль-
манки для этого организовали 
«Стол добра». Женщины собирают 
средства на СВО, помогают студен-
там, отправили денежные средства 
пострадавшим от землетрясения в 
Турции и так далее. По инициативе 
общественного центра татар так-
же были собраны деньги для на-
ших воинов.

Приятно отметить, что желаю-
щих посещать медресе с  каждым 
годом становится всё больше, как 
и желающих принимать участие в 
делах Союза мусульманок Черну-
шинского округа.

Раиса СалаХоВа, руководи-
тель общественной организации 

татар Чернушинского Го

Месяц рамадан – время доброты

Ураза-байрам - прекрасный повод для того, чтобы поздравить сво-
их близких, попросить у них прощения, поблагодарить и высказать са-
мые искренние и добрые пожелания.

Посланник Аллаха сказал: 
«Будьте вестниками радости, а не отталкивайте от себя, облег-

чайте, а не создавайте трудностей».
Поздравляю всех мусульман с праздником Ураза-байрам!
Этот праздник – символ духовности и нравственного подъёма, 

олицетворение добра для людей самых разных национальностей.
От всей души желаю вам и вашим близким крепкой веры в Созда-

теля, душевного спокойствия, доброго здоровья, благополучия и мира!
имам-хатиб Захит хазрат Якупов

Поздравляем!

надежда ДоВГаль

- Вот 20 апреля в 2 часа с вами 
и выйдем на уборку, чтобы техни-
ка под рукой была, - елена Захаро-
ва по телефону договаривается о 
субботнике. параллельно реша-
ет вопросы об организации авто-
ралли, трасса которого по тради-
ции пройдёт через ананьинское 
поселение. а ещё о том, где и ког-
да земляки соберутся, чтобы пле-
сти маскировочные сети, ткань 
для них уже приготовили.

Специфика работы начальни-
ка теротдела такова, что в кабинете 
подолгу засиживаться не приходит-
ся: где-то нужно решить актуальный 
для жителей вопрос, где-то – про-
контролировать процесс, а с насту-
плением весны работы только при-
бавляется.

- Внешний вид любого села — это 
его визитная карточка. Сейчас до 
первомайских праздников проведём 
субботники, памятники облагоро-
дим. А там – День Победы нужно с 
честью провести…

я ваш новый 
фельдшер!

родилась и выросла елена За-
харова в Чернушке, она выпускни-
ца школы №2. В 1989 году после 
окончания Чайковского медколлед-
жа начала работать в ананьино.

- Мне Морошкин (прим., в то вре-
мя главврач больницы Г.И. Морош-
кин) предлагал работу в городе, но 
я настояла на своём. Ведь нас учили 
любить работу медика на селе. При-
шла к председателю колхоза «Прав-
да» Александру Фёдоровичу Качину и 
сказала заученную фразу: «Я ваш но-
вый фельдшер!». 

Молодой медик и сотруднича-
ла тогда больше с председателем 
колхоза, чем с председателем сель-
совета, ведь ФаП был в одном зда-
нии с конторой сельхозпредприя-
тия. Все «бытовые» вопросы тоже 
решались через колхоз: жильё да-
вали, транспорт предоставляли, что-
бы в деревни съездить.

- Это сейчас в Качино пять до-
мов осталось, а тогда дети каждый 

год рождались, я патронаж детей 
вела, прививала всех.

работа председателя сельсовета, 
как считают современные преемни-
ки, была легче, чем у главы поселе-
ния или начальника теротдела. В те 
времена большую нагрузку брали 
на себя «селообразующие» пред-
приятия - колхозы и совхозы. Шко-
лы, сады, клубы, жильё, дороги, во-
доводы – это всё их стройки. колхо-
зы и плотины для прудов возводили 
и мелиорацию проводили. Чем бо-
гаче колхоз, тем быстрее приходила 
на село цивилизация:

- Помню, дорог в Ананьино почти 
не было, в Сульмаше на мосту такие 
колеи в распутицу были, что маши-
ны трактор перетаскивал. 

Проработала елена Захарова 
медиком 20 лет: 3 года в ФаПе за-
ведующей, а еще 17 лет - в ананьин-
ском доме престарелых фельдше-
ром и старшей медсестрой.

- Перешла в ДИПИ из-за жилья, 
- признается елена Петровна. - Там 
как раз построили дом для сотруд-
ников и в медике нуждались.

Щитовой 16-квартирный дом с 
электрическим отоплением оказал-
ся недолговечным. Всего за два де-
сятка лет стал продуваемым всеми 
ветрами, гнил и разваливался на гла-
зах, в некоторых квартирах жильцы 
не проваливались сквозь полы толь-
ко благодаря линолеуму, зимой в 
квартирах и канализация перемер-
зала. Многие соседи стали уезжать, 
а те, кто остался, писали о ветхости 
дома в разные инстанции и даже не 
мечтали, что когда- то и в село при-
дёт программа переселения.

Флаг тебе в руки!
В 2008 году, став депутатом по-

селения, елена Захарова выдвину-
ла свою кандидатуру на должность 
главы, и депутаты проголосовали 
за неё единогласно. В доме преста-
релых у елены Петровны был хо-
роший тыл, работу главного меди-
ка она оставила на опытного колле-
гу. И муж Игорь её поддержал, заве-
рив, «всё у тебя получится». За пят-
надцать лет работы жены в должно-
сти главы поселения и начальника 
теротдела, прочувствовав все «пре-

лести» её работы (то ночью пожар, 
то вечером сходы), лишь однажды 
упрекнул: «Ты скоро жить на рабо-
те будешь!»

«ничто не приведёт ни к чему, 
если ничего не делать». Тогда эта 
японская поговорка стала для ново-
испеченного главы девизом. И де-
сять задач елена Захарова перед 
собой поставила, чтобы жить земля-
кам стало лучше. И становились эти 
решенные задачи большими и ма-
ленькими радостями главы. Первой 
выполненной из них стало пересе-
ление соседей из ветхого жилья в 
новое. 

- Бывший глава поселения Лю-
бовь Викторовна Старцева, до меня 
отработавшая главой поселения 8 
лет, уходя, так мне сказала: «Вот, 
ходила, добивалась переселения, те-
перь тебе флаг в руки!» 

Тогда ананьино и Слудка вооб-
ще стали первыми из сёл в Перм-
ском крае, кто попал в программу 
переселения. И появилась в ана-
ньино улица новая с четырьмя 
двухквартирными домами. 

- Мы хоть и начали переселе-
ние первыми, но до сих пор его не 
закончили. Вот, например, ветхий 
дом №12 по улице Советской, – быв-
ший клуб, переделанный под жилье, - 
ждёт, когда его жителей включат в 
эту программу. 

еще одной заботой главы стал 
новый водопровод в ананьино: в 
старом были постоянные порывы, 
в дом культуры воду привозили во 
флягах, какое-то время детсад не 
работал из-за отсутствия воды. но-
вый водовод был спроектирован с 
множеством недоработок: с улич-
ными колонками без подвода воды 
в дома, на улицу Заречную не была 
запланирована ветка, потому что 
там у всех были колодцы. Вот так, 
с ошибками и их поправками, вода 
пришла в каждый ананьинский дом.

- Когда мы позже строили в селе 
газопровод, то учли все ошибки и к 
каждому дому запланировали вводы, 
- показывает руководитель на по-
трёпанной карте ананьинских улиц 
яркие ярлычки с заметками.

Параллельно с новыми забота-
ми елена Петровна получила выс-

шее образование по специальности 
«Менеджмент». Учиться в вузе было 
легко, так как все теоретические 
знания сразу отрабатывала на прак-
тике. Через четыре года учебы еле-
на Захарова стала дипломирован-
ным специалистом со знаниями по 
экономической теории, социальным 
и правовым дисциплинам и многим 
другим направлениям деятельности 
муниципального служащего. 

Мало кто в нашем округе может 
похвастаться участием в програм-
ме по самообложению, а ананьин-
ское поселение выходило на него 
дважды. В 2012-13 годы население 
собрало 135,4 тыс. рублей, из края 
получили втрое больше - 406,2 тыс. 
рублей. Второй референдум про-
шел в 2014 году. население собра-
ло 154,8 тыс. рублей, из края выде-
лили в пять раз больше - 774 тыс. 
рублей. результатом участия в про-
грамме стали благоустроенные па-
мятники и огороженные кладбища 
в ананьино и ермие.

самое сложное
Без преувеличения рабочий 

день длится 24 часа. елена Захаро-
ва всегда на связи, знает обо всём, 
что происходит на вверенной тер-
ритории, и вся ответственность за 
жизнь и благополучие граждан ле-
жит в первую очередь на ней. еле-
на Петровна - секретарь «первич-
ки» «единой россии», председатель 
местной избирательной комиссии.

- На выборных кампаниях часто 
выясняются проблемные вопросы. И 
доверяет народ избранной власти 
только тогда, когда наказы выпол-
няются, - уверена елена Захарова.

а самое страшное – ночные 
звонки. как правило, они возвеща-
ют о беде. О пожаре, например. 

- Был случай, когда я еще толь-
ко начала работать в должности 
главы и находилась в Перми на кур-
сах. Мне ночью позвонили и сказа-
ли, что у меня дом горит. Я просто 
подпрыгнула с кровати, у меня там 
мама после инсульта парализован-
ная… И только через какое-то вре-
мя я осмыслила, что мне звонят как 
главе поселения и беда не прямо в 
моём доме, а на моей территории.

У благоустройства 
нет конца…

Одной из главных задач своей 
работы елена Захарова называет 
благоустройство. Все улицы, про ко-
торые говорили, глядя на карту, мы 
объехали на машине. дороги, ос-
вещение, порядок на придомовых 
территориях.

- Всегда стремишься к лучше-
му, сколько ни выполнишь работ, все 
равно проблемы остаются, у благо-
устройства нет конца. Пусть у нас 
нет таких проблем с дорогами, как у 
других тероделов, но нужно посто-
янно заботиться о гравийках, и ас-
фальтированные участки требуют 
много вложений. Уличное освещение 
по улице Лесной запланировано, да и 
люди просят то здесь, то там доба-
вить светильники. 

Побывали мы на новой спортив-
ной площадке, открытой прошлой 
осенью по программе «комплекс-
ное развитие сельских территорий». 
Участок просторный, ухоженный, по 
периметру посажены деревья.

- Здесь еще уличные тренаже-
ры нужны. Будем писать проект на 
инициативное бюджетирование, - 
продумывает решение сельский ме-
неджер.

Одни проблемы решаются, на 
смену приходят другие. У дома 
культуры нужно территорию благо-
устроить, остаётся проблема с по-
чтовым отделением, борщевик не 
обошёл и ананьинские земли.

- Эту проблему еще поселени-
ем начали решать. Тогда на обрабо-
танных участках борщевик расти 
перестал, травка да репей вместо 
него поднялись. А последние три 
года обработку проводили разные 
фирмы. Первые – как водичкой по-
брызгали, борщевик там и дальше 
пышет. Но теперь обработанные 
участки и в программу не включить, 
ведь на бумаге они же обработаны! 

в новом Фапе
Побывали мы и в новом ФаПе. 

ему всего три года, но на входной 
двери уже облазит краска, и вы-
глядит он как времянка. нет в но-
вом здании кабинетов для перевяз-

Заботы и радости елены Захаровой
портрет. руководителя территориального отдела

день местного самоуправления в российском календаре по-
явился сравнительно недавно. он был установлен Указом пре-
зидента российской Федерации в 2012 году и начиная с 2013 
года, ежегодно отмечается 21 апреля. дата торжества выбрана не 
случайно: в 1785 году в этот день екатериной II была подписана 
жалованная грамота городам. Этот документ стал основой раз-
вития российского законодательства о местном самоуправлении.

Поздравляем!

ки и для детского приёма, в нали-
чии - лишь процедурный и смотро-
вой. есть ещё просторная комната 
для ожидания скорой помощи, ко-
торая используется по назначению 
очень редко, но переоборудовать 
её под другие нужды нельзя. В ста-
ром медпункте из-за сырости всё 
плесневело, но зато нужных поме-
щений было больше.

- Здесь, наверное, медики не уча-
ствовали в проектировании здания, 
- слышится реплика от посетителей, 
ожидающих в узком коридоре при-
ёма фельдшера. 

елене Петровне все жители зна-
комы. Поговорив с одной из них, 
едва скрывающей боль, выясни-
ла симптомы, вдруг экстренная по-
мощь требуется. Опыт медика всег-
да помогал ей в работе. Главе тоже 
приходится много общаться с людь-
ми, находить «больную» точку и об-
легчать жизнь земляков.

- Я знаю территорию, всех жи-
телей, это позволяет ориентиро-
ваться в любой ситуации. У нас на-
род очень добрый, дружный, нерав-
нодушный, болеет душой за свою 
малую родину. 

ермие долго ждать!
Боль за свою малую родину у 

жителей ермии уже невыносимая. 
население становится всё меньше: 
работы нет, молодежь не остаёт-
ся, уезжают семьи с детьми и те, кто 
работает в городе. демографиче-
ская яма может привести к закры-
тию детского сада и школы. 

- В Ермие еще два педагога на 
пенсию собрались, никакие програм-
мы поддержки учителей не помо-
гают, - переживает начальник те-
ротдела. - Когда объединяли шко-
лы и садики, появилась надежда, но 
с каждым годом становится толь-
ко хуже. 

И газ ермиёвцам долго ждать. 
а ещё они мечтают о современном 
доме культуры. 

- Во время очередных выборов 
пообещали нам новый клуб. В 2021 
году уже ездили смотреть на но-

вые клубы в другие сёла округа, на-
деялись, что и у нас будет клуб под 
ключ, заходи и живи. Временно пе-
ревели клубников в здание админи-
страции сельсовета, чтобы скорей 
снести старое здание и освободить 
участок под новое. Место хорошее, 
планировали и благоустройство 
территории. Но пока не срослось… 

Так до сих пор и ютятся клубни-
ки во «временном» пристанище. В 
этом году в нём планируют заме-
нить оконные блоки. Похоже, нет 
ничего более постоянного, чем вре-
менное.

мы всегда всё 
делаем вместе!

елена Петровна - человек тре-
бовательный к себе и к людям, 
энергичный, рассудительный, не-
равнодушный. Она руководит тер-
риторией общей площадью 19669 
га, где проживают 900 жителей. Под 
её опекой пять населённых пун-
ктов, входящих в состав ананьин-
ского теротдела, кроме сёл ананьи-
но и ермия, три деревни – Малани-
чи, Большое качино и кутана (в по-
следней жителей уже нет). В каж-
дом из них у главы есть помощни-
ки. Все они оказывают ей огром-
ную помощь, откликаются на любой 
призыв. а она, в свою очередь, всег-
да поддерживает инициативы, ко-
торые выдвигает население.

- Администрация и все наши уч-
реждения - Дом культуры, школа, би-
блиотека, медпункт - мы всегда всё 
делаем вместе. Такой порядок зало-
жили до меня, так мы работаем и 
сейчас, - поделилась елена Петров-
на. - С нашими стройками всегда 
много работы у специалистов УКСа: 
сметы, проекты, здания, дороги. Со 
своими коллегами из других терот-
делов друг другу помогаем. Каждый 
руководитель на своей террито-
рии делает всё, что от него зави-
сит. Но многое зависит и от жите-
лей села. При любом возникающем 
вопросе начни с себя, задай себе во-
прос: «Сам-то что сделал?»
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Познакомились с появившейся в Чер-
нушке новой газетой. Называется «Наше 
время». Оказалось, что это информаци-
онный бюллетень чернушинских комму-
нистов «Факел», но под новым названи-
ем. Удивились! Почему интересный, за-
служенный «Факел» (в этом году испол-
нилось 30 лет с первого выпуска) пере-
именовали? Прочитав «Новое время», 
обсудили с единомышленниками и со-
шлись во мнении, что испытываем чув-
ство разочарования и возмущения.

До прочтения «Нового времени» наде-
ялись, что его содержание не будет соот-
ветствовать бесцветному банальному на-
званию. Ошиблись. Вроде бы хороший ин-
формационный повод - 30-летие образо-
вания местного отделения КПРФ, возмож-
ность вспомнить всех, кто стоял у руля Чер-
нушинского отделения партии, кто посвя-
тил себя служению коммунистическим иде-
алам. Вот только автор «воспоминаний» о 
создании КПРФ в Чернушке, он же нынеш-
ний секретарь местного отделения, наме-
ренно или нет, ни слова не сказал о том, что 
за 30 лет существования КПРФ больше по-
ловины этого времени Чернушинское от-
деление возглавляла Валентина Николаев-
на Старцева, о деятельности которой в но-
вом информационном бюллетене вообще 
не упоминается.

А между тем Валентина Николаевна яв-
ляется членом Коммунистической партии 
54 (!) года, из них 22 (!) года возглавляла 
Чернушинское местное отделение, в те-
чение последних 17 лет она четыре раза 
была избрана депутатом Думы г. Чернуш-
ка, в настоящее время является депутатом 
Думы Чернушинского городского округа. К 
слову, никто из ныне действующего руко-
водства местного отделения никогда не из-
бирался депутатом.

Старцева В.Н. награждена двумя орде-
нами центрального Комитета КПРФ: «За 
заслуги перед партией» и «Партийная до-
блесть». При проведении двух фестивалей 
«Лучшие женщины Чернушки» Валентина 
Николаевна дважды была признана лауре-
атом номинации «Женщины - политики». Да 
и, говоря просто, это заслуженный, уважае-
мый, деятельный и порядочный человек.

Мы, нижеподписавшиеся, сторонники 
и члены КПРФ, обратились в газету «Маяк 
Приуралья», чтобы выразить поддерж-
ку, сказать слова признания и уважения за 
труд на посту первого секретаря лидеру 
(да, именно лидеру!) местного отделения 
Валентине Николаевне Старцевой. Счита-
ем несправедливым замалчивать заслу-
ги Валентины Николаевны, а для того, что-
бы перечислить, что хорошего она сделала 
на посту первого секретаря и депутата, не 
хватит и всего «Нового времени».

20.03.2023г.
Н. Юшкова, Н. Сергеева, И. Семаков, 
З. Нужина, В. Глухова, Л. Кунгурова, 

Л. Пономарева, С. Воскресенская, 
Е. Морозова, Н. Яволова, Д. Жихарев, 
Е. Уфимцева, Е. Коромыслов В. Левин

Уверены, что еще немало тех, кто под-
писался бы под нашей заметкой.

Почему 
погас 
«Факел»?
Обращение 
в редакцию 

Наш корреспондент На-
дежда Довгаль штурмует 
пермский портал «Управляем 
вместе». И доказывает: он ре-
ально работает!

История №1

На козьмяшинском пово-
роте по дороге Чернушка-Тюш 
много лет (говорят, что двад-
цать!) торчала арматура бетон-
ных плит. Никто на нее не об-
ращал внимания, кроме мест-
ных водителей. А тем приходи-
лось лавировать, чтобы остать-
ся с целыми колёсами.

Жительница Козьмяша, 
наш корреспондент Надеж-
да Довгаль, решила действо-
вать. Она нашла на портале 
«Управляем вместе» тему «На-
личие опасно выступающих 
элементов на проезжей части, 
тротуаре» (в разделе «Доро-
ги»). Загрузила фото, на кото-

ром отлично видны торчащие 
штыри.

Написала текст сообще-
ния: «На повороте с асфаль-
тированной части трассы на 
гравийную дорогу Чернушка-
Козьмяш торчат штыри арма-
туры плит, уложенных на до-
рогу».

После модерации получи-
ла на электронную почту пись-
мо, что «в течение 8 рабочих 
дней на Ваше сообщение бу-
дет подготовлен ответ».

Уже на следующий день на 
перекрестке начались работы 
по удалению торчащей арма-
туры! А на электронную почту 
Надежды Анатольевны вновь 
пришел ответ, что «подряд-
ной организацией по содер-
жанию региональной дороги 
Чернушка-Тюш выполнены ра-
боты по удалению арматуры».

Еще и спасибо сказали за 
участие в проекте!

История №2

С 5 апреля на портал 
«Управляем вместе» https://
vmeste.permkrai.ru/ вновь 
можно сообщать о ямах и вы-
боинах на дорогах и тротуа-
рах.

На портале для прие-
ма обращений открыты «лет-
ние» темы. В соответствую-
щих разделах жители могут 
сообщить о наличии ям и вы-
боин на проезжей части, тро-
туарах, придомовых террито-
риях, трамвайных путях; гря-
зи (земля, слякоть, пыль) и лу-
жах на дорогах; сломанном 
бордюре или ограждении на 
придомовой территории; не-
удовлетворительном состоя-
нии ливневой канализации. 
Все опубликованные обраще-
ния направляются ответствен-
ным лицам для принятия мер. 
Срок подготовки ответов не 
более 8 рабочих дней.

А мы проверили, как ра-

ботает тема «Некачествен-
ное содержание дорожных 
знаков». Текст отправленно-
го 28 марта сообщения был 
такой: «На автодороге Чер-
нушка-Козьмяш в 200 метрах 
от д.Бараново у моста через 
реку Б.Козьмяш не установ-
лены знаки, ограничивающие 
грузоподъемность транспорта, 
что влечет постепенное раз-
рушение моста. Мост рассчи-
тан на 10 тонн, а через него 
проезжают на большегрузах 
под 30 тонн». И прикреплено 
несколько фото с разных ра-
курсов.

Сегодня с портала получен 
ответ: «Подрядной организа-
цией заказаны дорожные зна-
ки «Ограничение массы» 10т. 
Установка знаков будет вы-
полнена после получения до 
21.04.2023.»

Есть проблема? Пишите на 
«Управляем вместе!». Всегда 
есть темы, требующие реше-
ния!

Не прошло и суток!
УПрАВЛяем ВмеСте. Получаем результат! 

Василий Милюков занима-
ется поисковой деятельностью 
уже около десяти лет, выезжая 
в составе поисковых отрядов 
в экспедиции на места сраже-
ний.

- Меня часто спрашива-
ют, зачем я езжу, время тра-
чу, может, родственников сво-
их ищу, – рассказывает Васи-
лий Алексеевич, поясняя, что 
у него другой мотив, его деды 
:остались живы, один дед не 
воевал, второй был комиссо-
ван, вернулся домой. – Я не 
могу объяснить почему зани-
маюсь поисками. Просто еду и 
всё. Своей поисковой работой 
мы говорим «спасибо», выра-
жаем благодарность погиб-
шим бойцам, которые выигра-
ли эту войну, но не смогли вер-
нуться домой. Герои не долж-

ны быть безымянными и по-
терянными, нужно, чтобы они 
были похоронены надлежащим 
образом и все желающие мог-
ли отдать им почести. Мы 
возвращаем героев домой, их 
семьям. Когда поднимаешь ме-
дальон из земли - ты держишь 
в руках судьбу человека. 

Поисковик привез с собой 
экспонаты с раскопок: грана-
ты, каски, оружие и солдатские 
медальоны времен Великой 
Отечественной войны. 

- В августе наш школьный 
поисковый отряд «Патриот» 
тоже пригласили поучаство-
вать в раскопках под Псковом. 
Сначала будет недельная уче-
ба, а потом - непосредственно 
раскопки, - рассказывает учи-
тель физкультуры Таушинской 
школы Сергей Голдобин.

О солдатах былых времён
РАБОТАЮТ ПОИСКОВИКИ. «Звезда» - «Патриоту»

На этой неделе в таушинской школе проходят занятия по 
патриотическому воспитанию. Ведет их для школьников из 
тауша, трушников и етыша Василий милюков (на снимке), 
руководитель поискового отряда «Звезда» из Чайковского. 
только в прошлом году поисковики подняли останки 92 сол-
дат, нашли 28 медальонов, 12 из них удалось прочитать. 
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НАРоДНыЕ ПРоЕКТы

На завтра в разных микрорайо-
нах города (Парковая,22, Ленина,101, 
Механизаторов,1а, Новосельская,10), а 
также в Сульмаше намечены собрания 
жителей. На повестке дня - обсуждение 
инициатив, которые влияют на жизнь 
земляков. Решение о дате и месте про-
ведения встреч в рамках проекта «Ини-
циативное бюджетирование» было при-
нято на прошедшем 31 августа заседа-
нии Думы. Даты и место проведения 
организационных собраний по проек-
ту «Инициативное бюджетирование» 
должны утвердить депутаты. Это одно 
из обязательных условий участия в про-
екте. 

Нынче их рекордное количество – 17 
заявок на общую сумму 29 миллионов ру-
блей (для сравнения, в прошлом году были 
одобрены и реализованы в этом году 8 
проектов). с каждым годом конкурс обще-
ственных инициатив становится всё попу-
лярнее, отсюда и необходимость внесе-
ния изменений в его условия. Прежде все-
го, возросла минимальная сумма проек-
та: теперь она составляет не 200, а 350 ты-
сяч рублей. Критерии оценки заявки оста-
ются прежними, но за выполнение каждого 
из них будут начисляться баллы, а при рав-
ном их количестве решение будет приня-
то на основании итогов интернет-голосо-
вания. инициатив ждут от молодёжи (воз-
раст от 16 до 35 лет). Проекты могут пре-
доставить как молодёжные инициативные 
группы, так и от их имени Тосы. обязатель-
ным условием для «молодёжных» заявок 
является наличие творческой работы - ви-
деоролика, где авторы рассказывают о сво-
ей задумке.

Активность проявили и сами депута-
ты. Так, Алексей иванов уже не в первый 
раз взял на себя ответственность куриро-
вать проект жителей Новосельской, Вячес-
лав Фофанов активно помогает жителям 
Парковой, Владимир Фофанов включил-
ся в процесс в железнодорожном микро-
районе. 

Продолжают активно оформлять в про-
екты свои общественные запросы и сель-
ские жители: только в Павловском терот-
деле готовится восемь заявок от инициа-
тивных групп Павловки, Ашши, Атняшки и 
Козьмяша.

Память нужна живым!
В ореховой Горе по проекту «Память 

нужна живым» жители предложили устано-
вить стелу памяти тем, кто защищал нашу 
Родину. На сходе обсудили вопросы о том, 
как будет выглядеть стела, где её постро-
ить, какие работы выполнить, а также уста-
новили верхний предел суммы проекта - 1 
миллион рублей.

- В селе нет памятника участникам Ве-
ликой Отечественной войны, поэтому все 
мероприятия в День Победы, День памяти 
и скорби проходят возле памятника герою 
Гражданской войны. Новую стелу устано-
вим рядом с памятником Павлу Деткину и 
объединим их в один комплекс, - пояснила 
Галина Юминова, руководитель Тос «оре-
ховогорский». – На стеле будут написаны 

важные и понятные каждому слова, а фами-
лий земляков-фронтовиков на ней не будет, 
ведь в селе много жителей, переехавших из 
других населённых пунктов, которые тоже 
хотят чтить память своих предков – за-
щитников Родины.

На проект «оснащение зрительно-
го зала Дома культуры села Нижний Козь-
мяш» авторы запрашивают 1 млн рублей. 
Жителям нужно будет вложить свою долю 
- не менее 50 000 рублей, столько же до-
бавит округ. Козьмяшинцы решили про-
должить серию важных дел: за три года по 
инициативному бюджетированию здесь 
построили памятник фронтовикам и бла-
гоустроили территорию Дома культуры, а 
в этом году хотят оборудовать зрительный 
зал.

- Чтобы не было проблем со звуком 
и микрофонами, чтобы появились в зале 
удобные кресла, оборудование для демон-
страции фильмов и визуального оформле-
ния концертов. Экран можно и для караоке 
использовать, - перечисляет преимущества 
обновленного зала руководитель инициа-
тивной группы Надежда Довгаль. А жители 
села надеются, что в День Победы фотогра-
фии земляков-фронтовиков будут не толь-
ко на штендерах, но и на большом экра-
не, что после митинга до тёмной ночи они 
смогут смотреть любимые советские филь-
мы о войне и петь патриотические песни. 

Два аналогичных памятника – в Атняш-
ке. На проект «установка мемориальных 
плит на памятник участникам ВоВ и ограж-
дение территории памятника» по инициа-
тиве старосты Веры Хрулёвой потребуется 
597 тысяч рублей, а на проект «оснащение 
Атняшинской сценической площадки му-
зыкальным и световым оборудованием» 
(руководитель инициативной группы Ната-
лья Бондаренко) - 285 тысяч рублей.

Для эстетики и 
духовной красоты

В селе Тюй еще на июльском сходе жи-
тели поддержали идею местного Тоса о 
благоустройстве территории вокруг часов-
ни «отрада и утешение». Хотят они ее не 
только огородить, но и украсить, посадив 
цветы в клумбы и вазоны. А для комфор-
та прихожан установят лавочки и забето-

нируют дорожки. 
- Надеемся по смете уложиться в 400 

тысяч рублей, иначе придется собирать с 
жителей уже не 20 тысяч рублей, а боль-
ше, - сообщает председатель Тоса марина 
славита. – Мы мечтаем, чтобы у нас было 
так же красиво и душевно, как около спири-
доновского храма. Может, через это преоб-
ражение территории у вновь построенно-
го храма и люди станут культурней и ду-
шевней? А часовня будет для них отрадой 
и утешением.

Проект «Благоустроим территорию во-
круг часовни «отрада и утешение» под-
держали 126 человек.

Инициативная 
Павловка

После одного удачно реализованного в 
текущем году проекта в Павловке размах-
нулись сразу на четыре.  Павловцы плани-
руют благоустроить опасные зоны, напри-
мер подходы к мостику через лог, соединя-
ющему улицу Заречную (бывшую деревню 
Дмитриевку) с центром села. Жители хоте-
ли бы установить поручни, а деревянные 
ступеньки, которые вечно смывает то таю-
щий снег, то дождь, заменить на капиталь-
ные с железным основанием.

- сделать переход безопасным мы меч-
таем уже много лет, - говорит олеся Куз-
нецова, руководитель инициативной груп-
пы. - Куда только не обращались! Ни от 
кого помощи нет, и поэтому решили сами 
решить проблему через эту программу.

На улице Заречной живёт много пенси-
онеров, которые ходят по этому мостику в 
амбулаторию и в магазин, школьники - на 
уроки, а работники совхоза в гараж или на 
ферму отправляются до зари, а возвраща-
ются затемно. олесе Хуснуличне и самой 
часто приходится пользоваться этим пере-
ходом, ведь нередко мероприятия в библи-
отеке, которой она заведует, заканчивают-
ся поздним вечером.

- Всего на проект «Часть пешеходно-
го перехода между улицами Центральная и 
Заречная» потребуется 590 тысяч рублей, 
жителям нужно собрать 29,5 тысячи ру-
блей, - подсчитывает она. 

Проект по обустройству ещё одного 
пешеходного перехода (между улицами 

Школьная и Полевая) инициировала сама 
начальник терротдела Елена Бирина:

- Длина тротуара почти 300 метров. 
Планируем сделать его из деревянных до-
сок: древесину обработаем спецсредства-
ми, чтобы дольше прослужила. Посчита-
ли, что стоимость работ - полмиллиона 
рублей, а доля населения всего – 25 тысяч. 
Уверена, соберём без проблем!

обновить памятник с именами погиб-
ших фронтовиков к 80-летию Великой По-
беды решила третья инициативная группа, 
которую возглавила светлана Полыгалова, 
культорганизатор Дома культуры.

- Капитального ремонта памятника не 
было с момента его возведения, а это бо-
лее сорока лет. Подбелить и подкрасить - 
уже не помогает! Нужно облицевать его 
плиткой, добавить стенды с информацией 
об участниках войны и тружениках тыла, 
умерших уже в мирное время.

Автор проекта «Реконструкция памят-
ника односельчанам, погибшим в годы Ве-
ликой отечественной войны» уверена, что 
580 тысяч рублей - невысокая плата за 
вклад земляков в Победу.

 А для обустройства зоны отдыха в Пав-
ловке (об этом ещё один проект) идеально 
подойдёт огромная заваленная строймате-
риалами совхоза «Дружный» площадь при 
въезде в село, которую местные жители на-
зывают бельмо в глазу.

- Эти бетонные плиты давно трево-
жат не только родителей, чьи дети любят 
там попрыгать, но и всех жителей села – 
всё-таки по этой «визитной карточке» су-
дят обо всей Павловке, - говорит руководи-
тель второй инициативной группы Ната-
лья Кирова. - Мы уже начали её обустраи-
вать: есть спортивные сооружения, доба-
вили воркаут-зону, теперь хотим разбить 
клумбы, заасфальтировать дорожки, уста-
новить скамейки.

Как и на другие павловские проекты, на 
этот потребуется небольшая сумма -поряд-
ка полумиллиона рублей.

о других проектах, часть которых ини-
циируется и в городе, мы расскажем в сле-
дующем номере. До 15 сентября полный па-
кет документов на конкурсный отбор про-
ектов принимает специалист Екатерина За-
болотских в кабинете 214 администрации 
округа по адресу: ул. Юбилейная, 9.

Воплощая мечты
КОНКуРС. Рекордное число заявок на участие в проекте по инициативному бюджетированию

Вера Хрулёва рассказывает 
атняшинцам 

о важности проекта

Надежда Довгаль 
знакомит односель-
чан с проектом


